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1927 г. – открывается ФЗО.
1 9 2 9  г .  –  н а ч а т о  с т р о -

и т е л ь с т в о  р ы б о к о м б и н а -
та «Мутухе» в  п .  Макарово.

1930 г., 17 ноября – пущен в 
эксплуатацию плавильный завод.

1930 г., 28 июня - вышел пер-
вый номер многотиражной га-
з е т ы  « Т е т ю х и н с к и й  р а б о -
чий» (ныне «Трудовое слово»).

1931 г . ,  декабрь –  органи -
з о в а н  п р о д с н а б ,  и м е ю щ и й 
10  магазинов  и  4  столовых .
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У наших соседей

С надеждой на продолжение9 сентября, в субботу, в 
Кавалерове проходил крае-
ведческий фестиваль «Один 
день в Золотой империи» 
- комплекс мероприятий, по-
свящённых средневековому 
периоду Приморского края 
- времени процветания Зо-
лотой империи чжурчжэней.

Управление культуры 
администрации Дальнегор-
ского округа предоставило 
небольшой автобус для по-
ездки желающих работников 
учреждений культуры и не 
только. Мне тоже было инте-
ресно посмотреть на работу 
наших соседей. Организато-
рами фестиваля выступили 
автономная некоммерческая 
организация по реализа-
ции культурных инициатив 
«Культурная среда» при 
поддержке министерства 
культуры и архивного дела 
Приморья, а также адми-
нистрация и центр культу-
ры, досуга и библиотечно-
го обслуживания Кавале-
ровского муниципального 
округа. Финансирование 
– грант министерства куль-
туры Приморского края.

В кавалеровском парке 
культуры и отдыха возник 
«город чжурчжэней»: рынок, 
аптека, кухня, чайный дом, 
мастерская по изготовлению 
оберегов, а также фотозоны, 
площадка национальных 
состязаний, выставки автор-
ских кукол, резьба по дереву 
и кости, были удэгейские 
песни и танцы и т.д. Чуть 
позже в ДК им. Арсеньева 
проходил культурно-про-
светительский дайджест 
«Золотая империя чжурч-
жэней», в киноконцертном 
зале «Россия» весь день 

демонстрировался фильм 
о потомках чжурчжэней – 
удэгейцах, а также каждый 
час экскурсионный автобус 
отправлялся на чжурчжэнь-
ское городище Горноречен-
ское-1. Фестиваль заинте-
ресовал не только нас, были 
приезжие и из других мест.

После церемонии откры-
тия и театрализованного 
представления на сцене под 
открытым небом все разбре-
лись по «городу чжурчжэ-
ней», так что каждый провёл 
эту часть дня по-своему. 
Встретились и обменялись 
впечатлениями лишь в ав-
тобусе для поездки на экс-
курсию. Возможно, мы ожи-
дали большего. Но нельзя 
сказать, что мероприятие не 
понравилось: работа прини-
мающей стороной проделана 
огромная, хотя не были учте-
ны многие второстепенные 
моменты. Одним словом, 
объективно оценивая уви-
денное, сошлись на том, что, 
возможно, у кавалеровцев 
нет пока опыта проведения 
таких масштабных меропри-
ятий, но задумка отличная 
- жители и гости Кавалеро-
ва, и особенно молодёжь, 
узнают об истории места, где 
они живут. Одним словом, 
молодцы, что отважились 
на этот шаг. Думается, что 
это не одноразовое меро-
приятие, что работа в этом 
направлении будет про-
должена. В следующий раз 
наверняка привлекут больше 

волонтёров, предусмотрят 
продажу воды и, например, 
фасованного мороженого, 
и т.д. Фильм покажут тот, 
который был заявлен в про-
грамме, и не в кинотеатре, 
который в километре от ос-
новного места проведения, 
а, может, прямо на той же 
сцене после театрализован-
ного выступления – тогда 
его увидели бы все, а не 
я одна. Ещё было жаль, 
что из-за решения уехать 
домой раньше запланиро-
ванного, мы не успели на 
культурно-образовательный 
дайджест – там была заявле-
на интересная программа.

На древнее городище 
отправились все вместе на 
нашем автобусе, чтобы по 
окончании сразу отправ-
ляться в Дальнегорск. Не-
много проехав в сторону 
Горнореченска, вышли из 
автобуса и пешком по лес-
ной тропе дошли до древ-
него охранно-сторожевого 
пункта чжурчжэней. Это 

площадка над обрывом, с 
трёх сторон её окружают 
сохранившиеся земляной 
вал и ров, есть проём для 
ворот. В самом деле, это от-
личное место для наблюде-
ния и превентивного удара. 
Отсюда нынешний посёлок 
Горнореченск как на ладо-
ни. На площадке была вос-
произведена катапульта, и 
нам продемонстрировали её 
действие; местный краевед-
ческий музей предоставил 
редкие экспонаты той эпо-
хи – небольшой колокол, 
бубенец-лягушку, утюг, ло-
пату, металлическую бляху 
для нашивки на одежду. 

Экскурсоводами по горо-
дищу были восьмиклассники 
кавалеровской школы № 2, 
два мальчика, а также их 
одноклассница в экскурсион-
ном автобусе (к сожалению, 
её мы не услышали). Их 
классный руководитель Оль-
га Григорьевна была тут же 
и на наши расспросы отве-
тила, что она, преподаватель 
истории и обществознания, 
ведёт ещё в своём классе 
урок музейного дела. Как 
же это здорово! Когда она 
предложила организаторам 
фестиваля подготовить экс-
курсоводов-школьников, те 
попросили ребят постарше, 
10-11-й класс. Но истинный 
педагог глядит в будущее: 
для выпускников это будет 
одноразовая акция, а вось-
миклассники ещё не скоро 
покинут школу, им можно на 
этих удивительных уроках 
успеть передать информа-
цию о местной истории, на-
учить собирать материал и 
говорить на публике, увлечь 
краеведением, проведением 
экскурсий и т.д. Ведь на 
территории Кавалеровского 
района немало археологиче-
ских памятников средневе-
ковья, все они исследованы 
и описаны учёными, так что 
историю родных мест мож-
но познавать не только по 
учебникам и интернету. Судя 
по многочисленным наход-
кам, в крае находятся сотни 
чжурчжэньских и бохайских 
городищ – на территории со-
временного Приморья была 
высокоразвитая империя!

Короткий разговор с пе-
дагогом порадовал и об-
надёжил: фестиваль на це-
лый день, конечно, дело 
хорошее, но кропотливая, 
систематическая работа с 
детьми важнее, хотя она 
принесёт свои плоды поз-
же. Так что эта часть фе-
стиваля понравилась мне 
больше всего, согрела душу.

Е. Сисорова
Фото О. Бияк

У книжной полки

30 сентября состоялась 
презентация нового труда 
известного дальневосточ-
ного краеведа, исследо-
вателя судеб основателей 
Владивостока и Приморья, 
члена Приморского крае-
вого отделения Русского 
географического общества 
– Общества изучения Амур-
ского края Елены Серге-
евой – книги «Бринеры.   
Летопись поколений» . 
Книга вышла в Тихоокеан-
ском издательстве «Рубеж». 

Елена Николаевна вела 
работу над книгой более 
12 лет и собрала под од-
ной обложкой историю се-
мьи Бринеров начиная с 
основателя рода – Юлия 
Ивановича Бринера, швей-
царского гражданина, став-
шего российским предпри-
нимателем и меценатом.

П о  ф о р м е  и з д а н и е 
представляет собой се-
рию очерков, посвящен-
ных представителям за-
м е ч а т е л ь н о й  с е м ь и .

Книга «Бринеры. Лето-
пись поколений» представ-
ляет из себя сборник из 16 
очерков о 16 представите-
лях семейства Бринеров на 
основе архивов и семейных 
документов. Елена Сергее-
ва кратко описала каждый 
очерк и особое внимание 
уделила фотографиям — 
некоторые из них были 
опубликованы впервые. 

Автор выделила некото-
рые очерки, например, про 
Маргариту Бринер, одну 
из дочерей главы семьи и 
«начинателя» рода, Юлия 
Ивановича. Информации о 
ней было мало. Известно, 
что она была скульптором. 
До наших дней сохрани-
лась только одна ее работа.

Ю. Макагон
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Исторический поиск Памяти коллеги

В Тетюхе пришла цивилизация
1949 год. 26 декабря при-

каз по Министерству строи-
тельства СССР: организовать 
в посёлке Тетюхе Приморско-
го края специализированный 
трест «Дальметаллургстрой» 
для строительства объек-
тов цветной металлургии в 
Приморском крае. А прика-
зом Министерства предпри-
ятий тяжёлой индустрии № 
071-113 от 13. 04.1950 трест 
«ДМС» вошёл в первый спи-
сок комплектования с 1950 
года. Трест «ДМС» создан для 
строительства горнорудных 
комбинатов цветной метал-
лургии и, соответственно, жи-
лых посёлков при них. Стра-
не очень нужны были цвет-
ные металлы: свинец, олово, 
медь, цинк, серебро, золото. 

Первыми управляющими 
трестом «Дальметаллург-
строй» были Болтовский 
И.М., Омельяненко Т.Л.

В то время к Тетюхинско-
му району относился посёлок 
Кавалерово, где и начал свою 
работу трест. Было организо-
вано строительное управле-
ние № 1, механизированный 
участок (УМ), автоколонна № 
23, растворо-бетонный узел. 
Рабочая сила была, в основ-
ном, заключённые. Для них 
был построен лагерь в районе 
современного хлебозавода. 
Механизированный участок и 
автоколонна № 23 находились 
в районе Санькиного ключа. 
Там же были построены ба-
раки для наёмных рабочих 
и руководства управления. 
Начали строить обогатитель-
ную фабрику и комплекс хво-
стохранилищ. Тяжело было с 
материалами и механизмами. 
Не хватало цемента и кирпи-
ча. Автодороги как таковой 
от железной дороги не было. 
Дорогу Варфоломеевка - Те-
тюхе только начинали стро-
ить. Дорогу строила с 1950 
по 1954 год организация «Со-
юзэкскавация», которая затем 
перешла в трест «ДМС» и 
была переименована в управ-
ление механизации (УМ). 

Всю большую работу по 
сооружению мостов вели бри-
гады заключённых. Строили 
мастера Безруков Владимир 
Иванович, Колесников Васи-
лий Герасимович, Василев-
ский Михаил. Командовал 
управлением механизации 
Крамаров Михаил Валерьяно-
вич. Дорога к лету 1953 года 
была пробита до Тетюхе, не 
было лишь некоторых мостов. 
Не было моста и через реку 
Кенцухе за Высокогорском. 

Летом 1953 года я ехал в 
Кавалерово на грузтакси по 
Кенцухинскому перевалу. 
Сразу за Высокогорском, на-
против кладбища, дорога сво-
рачивала налево и шла круто 
в горы на очень высокий 
перевал. Этот перевал стро-
или в 1946-1947 годах плен-
ные японцы. Дорога узкая и 
очень опасная, в одну колею. 
Кое-где сделаны разъезды. 
(Эту дорогу использовали во-
дители 7-й автобазы в 1980-х 
годах, когда строили коров-

ник на 800 голов в посёлке 
Зеркальном Кавалеровского 
района. Водители везли ас-
фальт на благоустройство ко-
ровников, и было дорого вре-
мя, чтобы привезти асфальт 
горячим. Экономили около 40 
км). По ту сторону перевала 
дорога выходила на дорогу 
Кавалерово - Зеркальное, 
напротив моста через реку 
Зеркальную, что ведёт в посё-
лок Суворово. Реку Кенцухе 
в Горнореченске переезжали 
вброд. Мостов ещё не было.

Дальше, когда мосты через 
реку Павловку в районе села 
Уборка ещё строились, ма-
шины с грузом переплавляли 
на баржах. Ещё в 1957 году, 
когда я ехал во Владивосток, 
эти баржи стояли у мостов.

Вторым большим объ-
ектом строительства была 
обогатительная фабрика в 
посёлке Сталинка (Красно-
реченск). Для строительства 
обогатительной фабрики при 
тресте «ДМС» было органи-
зовано строительное управ-
ление № 2. Начальником 
управления был Тахтаров 
А.Л., главным инженером - 
Кузьмин В.А., начальником 
ПТО - молодой выпускник 
ДВПИ Бурлак Яков Яковле-
вич, начальником участка, 
строившего обогатительную 
фабрику, - Солонович В.В. 
Мастером на участке был 
выпускник Барнаульского 
строительного техникума 
Лопатин Юрий Васильевич.

Рабочая сила – большие 
бригады по 50-80 человек 
– заключённые. Все работы 
выполнялись вручную. Меха-
низмов минимум. Хотя трест 
и снабжался по первому спи-
ску, остро не хватало цемента, 
кирпича, железа. И трудности 
с подвозом материалов влия-
ли на темпы строительства. 
Кирпич везли со станции 
Угловой, цемент из Спасска. 

Одновременно со строи-
тельством фабрики ведётся 
строительство жилых до-
мов для рабочих. В Тетюхе 
едут много вербованных со 
всех районов России. Тресту 
«ДМС» просто необходимо 
было переходить на местные 
строительные материалы. В 
1953 году в посёлке Тайга 
построенный лесозавод выпу-
скает для строительства окон-
ные рамы, двери, половую до-
ску и обычную доску, так не-
обходимы при строительстве. 

К 1953 году построили 
кирпичный завод на 10 км  
(посёлок Гранитный) на гли-
нах карьеров на 8 км и на 
10 км. Завод производил 5 
млн. штук кирпича в год. 
Также построили бараки 
для рабочих. На лесозаводе 
из досок готовили утеплён-
ные щиты, и из них соби-
рались бараки для рабочих. 
Это было временное жильё.

С появлением треста 
«ДМС» начинает строиться 
жильё для жителей посёлка: 
бараки в Горелом, 2-этажные 
дома в районе посёлка ИТР 
за центром вдоль дороги.

В 1954 году заканчивается 
строительство Нежданкинско-
го водохранилища и очистных 
сооружений в Горелом. Стро-
ится водопровод диаметром 
500 мм из стальных труб от на-
сосной станции под плотиной 
до насосной станции у подно-
жия сопки в районе фабрики. 
На сопке строятся очистные 
сооружения по чистой воде.

В 1959 году за речкой в рай-
оне стадиона вводится в строй 
завод по производству желе-
зобетонных плит перекрытия. 
Первые панели идут на строи-
тельство средней школы № 2.

В 1959 году на Горбуше 
вводится в строй завод по про-
изводству стеновых бетонных 
блоков, и из них строится 
первое здание по проспекту 
50 лет Октября, напротив 
музея. Затем строится 3-этаж-
ное здание из трёхслойных 
бетонных блоков по бульвару 
Осипенко. Это дом с почтой. 
С этого времени начинается 
массовое строительство жи-
лья в Тетюхе. В январе-фев-
рале 1960 года закладывают-
ся фундаменты пяти жилых 
зданий. Это сейчас дома по 
проспекту №№ 54, 56, 58, 60, 
и 62. В марте 1960 года на-
чинается монтаж 3-этажного 
дома из блоков – проспект, 
56. К июлю 1960 года стены 
дома готовы, и бригада пере-
ходит на монтаж дома № 62

Я, Мельников Олег, работал 
каменщиком по 3-му разряду, 
затем монтажником по 3-му 
разряду. Участвовал в строи-
тельстве этих жилых зданий.

Но чтобы ввести в строй 
многоэтажные, многоквартир-
ные дома, нужны водопровод, 
канализация и центральное 
отопление. Прокладываются 
сети водопровода и кана-
лизации по улицам Тетюхе. 
Водопровод идёт от очистных 
сооружений, которые на-
ходятся на сопке. Вода очи-
щенная, водопроводная. Сети 
канализации объединяются 
в один коллектор, который 
идёт до насосной станции 
около Дворца культуры им.  
Сталина. Канализационные 
воды насосами поднимались 
наверх на улицу Суханов-
скую, и коллектор шёл вдоль 
улицы до моста через речку 
на первую фабрику. Здесь 
канализационные воды отста-
ивались в резервуарах, хлори-
ровались и сливались в речку.

Так было, пока не постро-
или очистные сооружения 
за химзаводом и не сделали 
канализационный коллектор 
Горелое - очистные сооруже-
ния диаметром 600-700мм в 
1971-1974 годах. В 1958-1959 
годах готовили сети отопле-
ния от фабрики до строящихся 
домов. Разводка сетей шла 
строго по проекту с учётом 
будущего строительства по 
генеральному плану Тетюхе.

В Тетюхе пришла циви-
лизация. В каждой квартире 
горячая и холодная вода, ото-
пление, ванна, канализация.

    
  О. Мельников

10 октября 2023 года 
не стало нашего коллеги 
по клубу, члена Русско-
го географического обще-
ства – Общества изучения 
Амурского края с 2007 года 
Геннадия Владимировича 
Смирнова. Последние ме-
сяцы он боролся с тяжёлой, 
мучительной болезнью.

К краеведению его ло-
гичным образом привело 
увлечение туризмом, пеши-
ми походами. Ещё школь-
ником он познакомился с 
Виктором Анатольевичем 
Татарниковым, который 
руководил в те времена 
краеведческим музеем и 
вёл туристический кружок 
для подростков. В 1986-87 
годах Геннадий принимал 
активное участие в ремонте 
здания бывшей центральной 
аптеки Дальнегорска, от-
данного под краеведческий 
музей – тогда ещё это было 
одноэтажное здание. Потом 
пути Г.В. Смирнова и В.А. 
Татарникова снова пересе-
клись, когда был создан кра-
еведческий клуб «Тетюхе», 
и В.А. Татарников возгла-
вил его. Сколько за эти годы 
было исследовательских по-
ездок, раскопок, других по-
левых работ, сколько исхо-
жено дорог – не сосчитать! 

Не только походами по 
родному краю, но и крае-
ведческой, поисковой рабо-

той Геннадий увлёк своего 
старшего сына Максима: 
семиклассником он вы-
ступил с докладом в ходе 
работы научно-практиче-
ской конференции «Бри-
неровские чтения-2009».

Страсть к освоению не-
известного пространства, 
незнакомой информации 
– отличительная черта ис-
тинного исследователя. Но 
за серьёзной работой - ещё 
одна замечательная черта: 
поделиться увиденными 
красотами с другими. Чле-
ны краеведческого клуба 
благодарны Геннадию за 
экскурсии в пещеры Чёр-
товы Ворота и Ледяная Ма-
лютка – со снаряжением, 
безопасно, даже дети и не 
слишком физически подго-
товленные взрослые смогли 
насладиться нерукотвор-
ной красотой. Благодаря 
его участию в подготовке 
к посещению пещеры Но-
вониколаевской наша не 
совсем спортивная группа 
смогла побывать и в этом 
уникальном месте. Так Ген-
надий отозвался на желание 
членов клуба - не полевиков 
- увидеть природные до-
стопримечательности рай-
она. Такое не забывается…

Удивительно, но ха-
рактер Гены полностью 
соответствовал его фами-
лии: спокойный, уравно-
вешенный, скромный, он 
не стремился привлекать 
к себе внимание. И много 
интересных вещей мог рас-
сказать своим негромким 
голосом, и с такой любовью 
и нежностью, словно все 
эти горы, распадки, реч-
ки, деревья – родные ему. 
Таким он останется в па-
мяти членов нашего клуба.

Ему было только 52 
года. Жаль, что его боль-
ше не будет с  нами…

Е. Сисорова


